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活動内容 
────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────── 
下山地区の活性化を目的として主に土日曜日、下山地区在住の主たるメンバー7名で下山地区をサイクリストのパラ

ダイスとすることを目的に活動している。間伐材を利用した自転車ラック（スポーツ自転車の駐輪装置）を地区内の店
舗等に設置することを考え、20台作製して店舗に設置してもらった。アンケートで得られたサイクリストやトライアスリー

トの需要「ごく軽い食事」や「短時間の休憩」等を提供するための「ちょい食べ企画」（おしるこ、おにぎりなどの販売、し
もやま茶の試飲提供、冬場は薪ストーブでの暖提供等）を考えて実施中。他に下山地区の周辺で行われている自転車
関係の行事へのお手伝い等も実施している。 
 
 
 
「走りながら考えよう まずは行動」 
「エコフルタウン豊田市を車と自転車の町に！」 
 

しもやま再来るプロジェクト 

会のモットー（何を大切にしているか） 
────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────── 
自転車乗りに優しい地域づくりで下山へ再び来ていただくことを目指す。（これが会の名前の由来） 

設立から現在に至るまで変化したこと 
────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────── 
設立当初（2012年6月）は資金面で豊田市「わくわく事業」の補助金を考えていたが、条件が合わず断念。その後香恋
の里しもやま観光協会と豊田市法人会の補助金の目処が付き2014年に申請、2015年に豊田森林組合に発注して自転
車ラック20台を作製。地域の店舗には実費の半額程度で購入していただき、希望のあった店舗の前に設置していただ
いた。2015年4月18日他で当プロジェクトの記事が中日新聞に掲載されて、問い合わせなど多くの反響があった。 
 

連携している団体・専門家・自治体など 
────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────── 
豊田森林組合・香恋の里しもやま観光協会・豊田市法人会・NPO法人チャリンコ活用推進研究会・（株）トライアスロンス
テーション 
 

山村再生や、その担い手づくりに関わる具体的な活動（例：小仕事づくり、山村・森林資源活用など） 
────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────── 

間伐材を使用した自転車ラックづくり、・自転車ラックの設置や「ちょい食べ企画」などの受け入れ態勢を作って下山地
区へサイクリストの誘致など、全て根底には地域の活性化・地域興しがある。（他に同地区で実施しているわくわく事業
では、竹藪の伐採など景観整備やベンチの設置を実施している） 
 
 
現在直面している課題 
────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────── 
最大の問題は活動資金の調達。まだ本格的な事業化まで達していない。 
その他には自転車文化の振興に対する行政等の関心不足・自転車のルールやマナー違反によるトラブルの発生。 
 
 

キャッチフレーズ 
────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────── 

山村再生担い手づくり事例集Ⅲ 取材ノート 014 

34 

https://www.facebook.com/shimokuru
https://www.facebook.com/shimokuru


チームオリジナルの質問 
───────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────── 

＜質問内容＞ 
山遊里の対岸上流部分が整備されているが、誰が行っているのか？ 

＜答え＞ 
「しもやま再来るプロジェクト」メンバーも参加している地元団体が豊田市「わくわく事業」の補助金を得て行っている別
事業で、地域の景観整備を行っている。伐採した竹をチップにして地面に敷き（舗装効果と雑草防止効果がある）、
テーブルやベンチを設置している。 

 

その他、伝えたいこと 
────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────── 
「エコフルタウン豊田市を車と自転車の町に！」を目標に 
行政（豊田市エコフルタウン）にバックアップしてもらえるような存在になりたい。 
  
     
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
      
      取材風景                                                 自転車ラック 
 
 
 
 
                                                       
                                                      ちょい食べ企画                                                                                                                                                 

 
              
                            

今後やってみたいこと 
───────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────── 

自転車ラックの改良、自転車ラックを豊田市周辺中山間地へ普及させる、充実したサイクリングマップの作成、自転
車マナー等の啓発（プロ等を講師に招いて正しい乗り方指導の講習会実施など）、自転車道路の整備および自転車
用標識や案内板等を充実するため関係機関への働き掛け。 

以上の他にも、地域の気象や道路状況などをリアルタイムの情報としてサイクリストへの提供ができないか、一般的
な自転車ラックに使用されている樹脂製部品を木製で作製できないか、トヨタ自動車の新テストコースで自転車イベン
ト（ジョギングやサイクリングイベント等）を実施させてもらえないか、三河湖の周辺に来訪者が楽しめるアート作品（佐
久島の「おひるねハウス」のようなもの）の設置ができないかなど、やりたいことはたくさんある。 
「自転車といえば下山が有名だよね」となることを目指している。 
 
 そのためにはどんな情報・人脈が必要か 

────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────────── 
矢作川流域圏懇談会も情報・人脈を得る上で力になりそう？ 
 
 

  写真 
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